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考試院第 10 屆第 295 次會議紀錄

時 間：中華民國 97 年 7 月 31 日上午 9 時

地 點：本院傳賢樓 10 樓會議室

出席者：姚嘉文 吳容明 林玉体 李慶雄 徐正光 伊凡諾幹

蔡式淵 許慶復 吳泰成 李慧梅 邊裕淵 洪德旋

蔡璧煌 劉武哲 陳茂雄 吳茂雄 張正修 郭光雄

邱聰智 劉興善 吳嘉麗 黃雅榜（代理部長）吳聰成

（代理部長） 吳容明（代理主任委員）

列席者：蔡良文（代理秘書長） 陳清秀（朱永隆代）

列席者
請 假：陳清秀公假

主 席：姚嘉文

代理秘書長：蔡良文 紀 錄：胡淑惠

甲、報告事項

一、宣讀本屆第 294 次會議紀錄。

二、會議決議事項執行之情形：

（一）第 290 次會議，考選部函陳請核提 97 年第三次暨第四次專

門職業及技術人員特種考試航海人員考試典試委員長人選

，並請同意組設常設典試委員會辦理典試事宜一案，經決

議：「同意組設 97 年第三次暨第四次專門職業及技術人員

特種考試航海人員考試常設典試委員會辦理典試事宜，並

照院長所提，請劉委員興善擔任典試委員長。」復於第 291

次會議，院長提：第 290 次會議，考選部函陳請核提 97 年

第三次暨第四次專門職業及技術人員特種考試航海人員考

試，原經決議請劉委員興善擔任典試委員長，因其表達不

宜再擔任典試委員長，爰重新核提典試委員長一案，經決
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議：「提下次會議討論。」嗣經第 292 次會議討論決議：「

照院長所提，另請邊委員裕淵擔任本項考試典試委員長。

」紀錄在卷。業於中華民國 97 年 7 月 22 日呈請派用並函

知考選部。

（二）第 292 次會議，邊召集委員裕淵提：考選組審查考選部函

陳「特種考試退除役軍人轉任公務人員考試規則第 3 條條

文暨其附表（應考資格表、三等考試應試科目表、四等考

試應試科目表）修正草案」報告一案，經決議：「照審查會

決議通過。」紀錄在卷。業於中華民國 97 年 7 月 22 日修

正發布並函知考選部。

（三）第 292 次會議，邊召集委員裕淵提：考選組審查考選部函

陳「典試法施行細則第 4 條之 1 條文草案」報告一案，經

決議：「照審查會決議通過。」紀錄在卷。業於中華民國

97 年 7 月 22 日修正發布並函知考選部。

（四）第 292 次會議，考選部函陳公務人員初等考試規則附表「

公務人員初等考試應試科目表（新增勞工行政科別）」修正

草案一案，經決議：「照部擬通過。」紀錄在卷。業於中華

民國 97 年 7 月 22 日修正發布並函知考選部。

三、業務報告：

（一）書面報告：

１、本院秘書處案陳本院第 10 屆第 278 次至第 290 次（97 年 4

月至 6 月）會議決議及決定事項執行情形一案，報請查照

。

２、考選部函陳辦理專門職業及技術人員高等考試律師考試第

31 批全部科目免試審議經過暨會議紀錄一案，報請查照。

３、考選部函陳辦理專門職業及技術人員高等考試專利師考試

第 2 批全部科目免試審議經過暨專利師考試審議委員會第

2 次會議紀錄一案，報請查照。
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４、考選部函陳 97 年專門職業及技術人員特種考試第 2 次航海

人員考試典試及試務辦理情形及關係文件一案，報請查照

。

５、銓敘部令派簡任第十職等以上人事正副主管人員包珊 1 員

請任一案，報請查照。

（二）考選部業務報告（黃代理部長雅榜報告）：

１、考選行政：語言治療師法制定公布後本部之因應措施。

２、考試動態：舉行 97 年第二次專門職業及技術人員高等暨普

通考試醫事人員（不含牙醫師、助產師、職能治療師）、中

醫師、心理師、營養師、獸醫佐考試暨醫師考試分試考試、

97年專門職業及技術人員高等考試法醫師考試等各項考試

事宜。

３、說明有關中國時報 97 年 7 月 30 日報導「2 月藥師考逾 20

人作弊拿證照」一案。

委員表示意見：（邱委員聰智）巡視試場時發現不少應考人出

場後仍逗留走廊，其中有小部分還會交談或打手機，恐會

影響其他應考人，爰請部研議開放試場部分教室予應考人

休息，以維持試場秩序。（蔡委員式淵）有關藥師考試作弊

一案，媒體報導與真實情況不同，如處理不當易造成本院

之傷害。並舉美國 ETS 考試重視諸多表面或形式之公平，

說明維護考試機構信用之重要性。另建議部採取更積極態

度，如有作弊等違法情事即依法移送決不寬容。（邊委員裕

淵）曾聽聞部同仁提及藥師考試作弊情形嚴重，為改善作

弊違規情形，建請考量：1.採電腦測驗方式。2.應考人已

具該項考試及格資格或證照者，不予同意報考。

（三）銓敘部業務報告（吳代理部長聰成報告）：

１、公教人員保險準備金截至 97 年 6 月底止之財務運用情形。

２、內政部召開「研商澎湖、金門、連江 3 縣政府組織修編事
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宜」會議情形。

委員表示意見：（吳委員泰成）部報告內政部召開研商澎湖等

3 縣修編事宜會議部分，本案源於立法院要求精簡縣（市）

政府一級單位及所屬一級機關數量之附帶決議，與本院刻

正審查之地方職務列等調整案有關。研商決議（一）離島

3 縣政府所屬事業機構員額納入員額總數計算，由人事局

另案研商採計一節，法制上仍須辦理修編；決議（二）於

組織準則第 15 條增訂但書規定，因性質特殊得專案核定單

位數、設立門檻，及縣（市）政府主計一條鞭該部不予處

理一節，與行政院 3 月函復本院，縣（市）政府一級單位

（機關）應簡併、一條鞭亦可整併為一單位之內容並不相

同，部及審查會應予正視與瞭解。另一條鞭是否仍予維持

係屬重要考銓事項，部為人事管理條例之主管機關，應就

政策面加以考量，及預為規劃後續相關法規之研修，早日

報院決定。至退撫基金運作部分，幾點意見供參：1.退撫

基金愈形龐大，操作亦愈令人擔心。銓敘部部長與基管會

主任委員角色競合，應予檢討制度問題。2.基金之運作尚

須慮及國際情事，爰宜由團隊運作，並應制度化、機制化

與透明化。3.基金不應由 1 人獨斷操盤，須由專業團隊主

導，基金操作如由少數人主導或獨斷，當非操盤之合理設

計。基管會之委員雖尚具代表性，但專業功能不彰亦應改

進。類此建議院會多人多次發言，都是就制度面檢討考量，

批評上週同仁的發言，謂之政治追殺，太過沉重了。（李委

員慶雄）媒體轉述蔡委員意見，認為朱前部長僅兼基管會

主任委員，卻全程參與退撫基金操作並不恰當，且虧損很

大，似有政治追殺之嫌。按部長兼主任委員係法律明定，

基於職掌本應參與，且據退撫基金上半年之財務運用情形

來看，朱部長離職前並無虧損，可說是賺多賠少之主委。
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又朱兼主委下台後，再落井下石批評，實有不宜。（蔡委員

璧煌）表示幾點意見供參：1.媒體報導不見得即為真實情

況，李委員似無須隨媒體起舞。2.上星期院會後記者曾訪

問本席，但所述意見內容並未超出當日院會發言範圍。本

席於院會之發言是否適當？可受公評，惟本席從未針對個

人予以評斷，李委員所說政治追殺，太過沉重。3.基金操

作績效無法全賴主任委員 1 人之運氣、努力或天縱英明，

而須在安全管理運作機制下善盡善良管理人之責。爰 6 年

來不斷要求建立機制及資訊揭露，諸如參酌巴菲特選股標

準訂定操作機制、建立獲利或停損原則、公開基金前 1 年

持有上市（櫃）公司對外發行股數 1％以上之名單，或自

行經營部分占本會投資總金額比率 1％以上之公司之相關

資訊以及自行經營或委託經營之所有資產配置，以共同監

督、共同負責。4.本席任期以來均依法獨立行使職權，從

無考量政黨立場，過去如此，未來亦必如是。5.目前金融

市場不好致公保準備金投資虧損，但嚴重部分仍在未實現

損失。另 5 月 20 日至 7 月 20 日公保準備金投資金融市場

情形為何？請部說明。（張委員正修）省縣自治法、直轄市

自治法施行後，行政院與地方政府愈形緊密。但本院與地

方政府較疏離，且在觀念上常易把地方政府認為是下屬機

關，基本上未脫離中央集權之思維，與地方自治之法理有

所脫離。至退撫基金制度須重新檢討，工業革命以後漸漸

形成的貨幣市場、資本市場對於剛起飛的經濟有非常大的

幫忙。但是資本主義歷經二百多年的成長,全世界的貨幣、

資金過於充足。貨幣商品化的結果,貨幣所追求的利潤乃至

利息之來源不外是其他產業成長之成果,且其速度快過其

他產業之成長速度，這也是今日資本主義發展的另一個特

色。本來社會福利國家藉對經濟的管理（例如對龐大基金
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的管理等），以使經濟穩定發展,進而於國民間進行所得重

分配的理念,顯然必須重新面對新的資本主義發展。尤其全

球化形成 M 型的社會,使得所得分配不均,造成消費市場趕

不上有龐大貨幣、資本做支撐的產業供給,因此使得經濟循

環有縮短的趨勢,基金投入證券市場的風險顯然高過以

前。（陳委員茂雄）展望未來，本席期待第 11 屆委員基於

職責、無特定意識形態作祟，積極推動研修退撫基金管理

制度與 18％改革方案。（徐委員正光）退撫基金操作績效

不好，部分係制度缺失所致，不宜指責特定個人。本席深

信過去幾位主任委員均兢兢業業，以善盡退撫基金的管理

為重責大任。另希望本院未來就基金管理是否回歸財主機

關辦理及監理會、管理會之分際，予以研議及釐清，以減

輕部長兼管基金運作之負擔。（劉委員武哲）有關基金管理

委員會組織型態，可參酌保訓會獨立運作情形，脫離銓敘

部監督獨立操作。

決定：各委員所提相關意見，交銓敘部、公務人員退休撫卹基

金監理委員會、公務人員退休撫卹基金管理委員會參考。

（四）公務人員保障暨培訓委員會業務報告（吳代理主任委員容

明報告）：規劃辦理 97 年度委任公務人員晉升薦任官等訓

練情形。

（五）行政院人事行政局人事考銓業務報告（朱副局長永隆代為

報告）：

１、建議財政部設置納稅者權利保護官相關事宜。

２、辦理「第二次內閣研討會」。

３、辦理「機要人員資訊安全研習班」。

四、其他有關報告：

（一）邱召集委員聰智報告：本院經費稽核委員會業務報告－召

開第 3 屆第 3 次委員會議辦理情形。
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（二）許委員慶復、張委員正修報告：97 年度考試院考銓業務國外

考察日本考察情形。

劉委員武哲表示意見：贊同張委員正修所提醫院規模太大無法

善盡善良管理之意見，醫院如超過 500 張病床即應考量另設

分院，較為妥適。

（三）徐委員正光：據考選部相關研究報告，試題之題型、測驗

式試題之內容等，均為改善考試重點。並舉警察人員特考

為例，建議試題的選擇應儘量契合考試的類別與性質。此

次考試張典試委員長更增加若干具分析思考、邏輯推理之

試題，建議考選部往後應多增加此一類的測驗試題。

（四）洪委員德旋報告：91 年底銓敘部業務報告時，本席即建議

基管會應移由財經機關主政，本院只宜設監理會。復次，

本席一再強調基管會和監理會之權責，必須釐清並建制健

全之監督機制及資訊公開制度，以免引發無謂之爭議，並

昭公信，更重要的是，基金買賣股票必須建立專業機制，

絕不能任意取捨，好惡隨心。近 6 年來，遺憾的是一直未

見二會向院會提報應宜建立之機制。希望代部長能責成基

管會副主委，及早研擬相對可行之機制，提請新部長提報

院會，以憑進退。

決定：洪委員德旋意見，交銓敘部、公務人員退休撫卹基金監

理委員會、公務人員退休撫卹基金管理委員會參考。

乙、討論事項

銓敘部函陳「公務人員退休撫卹基金委託經營辦法」部分條文修

正草案總說明及條文對照表一案，請討論。

決議：本案請部參酌各委員所提意見並向新任部長簡報後，另行

研議循程序辦理。
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丙、臨時動議

一、考選部函陳第 4 屆監察委員就任後咨請監察院派監察委員監

試相關因應措施一案，請討論。

決議：同意部擬因應措施，會議紀錄同時確定。

二、典試人員名單議案

（一）院長提：據考選部擬送 97 年公務人員特種考試第二次司法

人員考試及 97 年軍法官考試增聘閱卷委員 72 位名單一案

，請討論。

決議：照名單通過。

（二）院長提：據考選部擬送 97 年公務人員特種考試民航人員考

試及 97 年公務人員特種考試法務部調查局調查人員考試

第二次增聘命題兼閱卷委員 2 位、增聘閱卷委員 4 位，合

計 6 位名單一案，請討論。

決議：照名單通過。

（三）院長提：據考選部擬送 97 年公務人員高等考試三級考試暨

普通考試第 3 次增聘閱卷委員 14 位名單一案，請討論。

決議：照名單通過。

散會：11 時 40 分

主 席 姚 嘉 文


